

9 de Ab

Autor:
Salomón Michán M.

Favor de cuidar la santidad de este folleto y de no llevarlo en Shabat

¿QUÉ OCURRIÓ EL DÍA 9 DE AB?

El 9 de *ab* conmemoramos el día de duelo nacional para el pueblo judío.

Nuestros Sabios mencionan cinco tragedias que ocurrieron el 9 de *Ab*

1. *Jet Hameraguelim* (1300 A.C.):

En el desierto, los judíos aceptaron el informe calumnioso de los diez exploradores. Lloraron y se quejaron a Dios por haberlos sacado de Egipto. También sugirieron que el Todopoderoso no sería capaz de ayudarlos a conquistar la Tierra de Israel y derrotar los pueblos paganos que la habitaban. Hashem decretó que todos aquellos mayores de 20 años no entrarían a la Tierra Prometida. Por el contrario, iban a deambular en el desierto durante cuarenta años, hasta morir. La noche que los *Yehudim* lloraron y se quejaron a Hashem sin razón demostrando su falta de agradecimiento y *Emuná* era el 9 de *Ab*.

2. *Jurban Habayit Harishon* (586 A.C.): En los tiempos del rey Tsidkiyahu, el 10 de Tebet, los Babilonios capturaron la ciudad de Jerusalem. El sitio se mantuvo

durante dos años y medio. Los *Yehudim* no tenían provisiones, alimentos o madera. Miles de personas murieron de hambre o de brotes epidémicos. El 9 de *Tamuz* los babilonios destruyeron el muro que protegía la ciudad, saquearon, mataron y destruyeron a todo judío que se cruzara en su camino. Aun así, el *Bet Hamikdash* se mantuvo en funcionamiento hasta el día 17 de *Tamuz*, cuando por primera vez desde los días del Éxodo, se suspendió el sacrificio diario (*Korbán Hatamid*). El 7 de *Ab*, los babilonios entraron en el *Bet Hamikdash* y lo profanaron. El 9 de *Ab*, cerca de la puesta del sol, los babilonios encendieron el fuego que incendió nuestro *Bet Hamikdash* durante esa noche y durante todo el día siguiente. Decenas de miles de judíos fueron asesinados, esclavizados o exiliados al imperio Babilónico.

Para mayor información
salomichan@hotmail.com

3. Jurban Habayit Hasheni: En el año 68 de la era común, el 17 de *Tamuz* los romanos rompieron los muros que protegían Jerusalem y después de un largo sitio invadieron la ciudad santa. Durante las siguientes tres semanas saquearon la ciudad y destruyeron todo lo que vieron. En el noveno de *Ab*, después de profanar el santuario, el general Tito, que luego fue emperador de Roma, destruyó y quemó nuestro Segundo *Bet Hamikdash*. Más de 1 millón de judíos fueron asesinados. 97,000 judíos fueron capturados y llevados como esclavos a Roma. Los rabinos explicaron que los *Yehudim* podríamos haber triunfado, pero estábamos divididos peleando entre nosotros mismos (*Sinat Jinam*). Los Sabios afirmaron que los romanos destruyeron un *Bet Hamikdash* que “ya estaba destruido por dentro”, indicando que cuando los *Yehudim* no estamos unidos, la Presencia de Hashem no está con nosotros.

4. Nilkeda Betar: En el año 135 de la era común, los judíos que habían sobrevivido la destrucción del *Bet Hamikdash* nuevamente se rebelaron contra el imperio romano. Esta vez con la aprobación de grandes Rabinos y líderes judíos, entre ellos, **Rabí Akibá**. La rebelión de **Bar Kojbá** fue aplastada por el emperador romano Adriano. La ciudad de Betar, la última resistencia de los judíos contra los romanos, fue capturada por el enemigo en *Tishá Beab*. Cientos de miles de judíos (de acuerdo al *Talmud en Guitin 57b*, Adrianus mató 4,000,000 de *Yehudim*)

fueron asesinados y sus cuerpos fueron dejados sin enterrar.

5. Nejerash Hahejal: Alrededor del mismo período, también en un 9 de *Ab*, el área más sagrada del Templo y sus alrededores fue arada por el general romano Turno Rufo. Lo que quedó de Jerusalem se convirtió en una ciudad pagana, y pasó a llamarse Aelia Capitolina. El acceso a Jerusalem fue prohibido para los judíos.

Otros trágicos acontecimientos ocurridos en el 9 de *Ab*.

La Primera Cruzada comenzó el 9 de *Ab* de 1096, matando a 10,000 judíos en su primer mes y llevando a la destrucción de las comunidades judías de Francia y la costa del Rhin. Aproximadamente 1.2 millones de judíos fueron asesinados en las cruzadas.

Los judíos fueron expulsados de Inglaterra el 9 de *Ab*, 18 de julio del año 1290.

En 1492, los judíos fuimos expulsados de España después de haber vivido allí por más de 6 siglos. El mandato de expulsión obligaba a los judíos a abandonar el país a finales de julio. *Tisha Beab* caía ese año el primero de agosto. Hay diferentes versiones acerca del número de judíos que vivían en España antes de la expulsión. Hay quienes mencionan que había al menos 250,000 judíos en España.

El 2 de agosto de 1941, el 9 de *Ab*, el comandante de la SS Heinrich Himmler recibió formalmente la aprobación del partido nazi para “La Solución Final”. Como resultado, el Holocausto comenzó durante el cual pereció casi un tercio de la población judía del mundo.

El 23 de julio de 1942, 9 de *Ab*, comenzó la deportación en masa de Judíos del gueto de Varsovia, en camino a Treblinka.

TIEMPOS PARA LLORAR Y TIEMPOS PARA REÍR

Escribió Shlomo Hamelej (Kohelet 2): Para todo hay tiempo. “Lakol Zman Vaet”
Hay tiempos para nacer y tiempos para morir. Hay tiempos para construir y tiempos para destruir. Hay tiempos para callar y hay tiempos para hablar. Hay tiempos para llorar y tiempos para reír.

Explica Rashí: ¿Cuál es el tiempo para llorar? El 9 de Ab, Tishá Beab.

El 9 de Ab es un día de llanto, para hacer introspección por lo que perdimos y por lo que estamos viviendo.

Últimamente hemos escuchado cosas tremendas. Accidentes, enfermedades, sufrimientos, gente que se va joven, etc.

Pero, ¿qué hacemos al respecto? Muchas veces sólo decimos: “Pobrecitos”.

Dijo el Nabí Yirmiyahu (2, 30): “Lashav Hiketi Et Benejem”, “En vano pegué a mis hijos”.

¿Por qué? “Musar Lo Lakju”, no aprendieron de esos golpes.

El Rambam dice (Rambam Halajot Taanit 1, 3): “Si suceden cosas en el mundo, pero la gente no hace nada y no cambian, sino únicamente dicen que así suceden las cosas, que es parte de la naturaleza; se considera un acto de crueldad”.

Ya que está provocando que sigan sucediendo las cosas, ya que él no va a cambiar.

¿POR QUÉ NO LLEGÓ EL MASHÍAJ NI AYER NI HOY?

Pregunta Rabí Menajem Mendel de Kotzk:
—“¿Por qué no llegó el Mashíaj ni ayer ni hoy?”.

Responde:

—“Debido a que nuestro comportamiento de hoy es el mismo que el de ayer”.

¿QUÉ ES EL ODIO GRATUITO?

La pregunta es: ¿Por qué está sucediendo esto? ¿Por qué Hashem nos está golpeando tanto?

Dice la Guemará (Masejet Yomá 9b), que el primer Bet Hamikdash se destruyó por tres motivos: Asesinato, Idolatría, inmoralidad.

Pero debemos saber que después se volvió a construir.

Pero cuando se destruyó el segundo Bet Hamikdash, estaba lleno de Tzadikim, Jajamim, estudio de Torá, no profanaban el Shabat, no había idolatría, etc. Entonces, ¿por qué se destruyó?

Contesta el Talmud: Por "Sinaj Jinam", odio gratuito.

Y no sólo eso, sino el hecho que hoy en día no se ha construido el tercer Bet Hamikdash, es como si hoy en día se destruiría.

¿Acaso nos podemos imaginar que hoy en día se está destruyendo el Bet Hamikdash?

Esto significa, que seguimos en luto por ese motivo de Sinaj Jinam.

La pregunta es: ¿Qué significa Sinaj Jinam, odio gratuito?

No significa ir por la calle y decirle a la gente: "te odio".

Sinaj Jinam, odio gratuito, significa, guardarle rencor a los demás, hablar lashón hará sobre otros, hacerlos sentir mal. Incluso que alguien te haya dañado, no tienes derecho de odiarlo, ya que es Dios, quien te mandó ese golpe, por eso se llama: "gratuito", ya que no tiene un motivo válido.

¿Qué podemos hacer para corregir este pecado (Sinat Jinam) que, por él, se estaría destruyendo el Bet Hamikdash hoy en día?

Cuenta el Zohar Hakadosh (Perashat Noaj 40a), que el ángel Gabriel le preguntó a Dios:

—¿Cuándo será el día que llegue el Mashiaj, la salvación final?

Le contestó Dios:

—Cuando todos los Yehudim hagan Teshubá.

El ángel Gabriel le dijo que es algo imposible.

Y Hashem le dijo que le basta con que los religiosos hagan Teshubá.

Pero el ángel Gabriel le dijo que también eso es imposible.

Hasta que Hashem le dijo: "Si tan sólo un Bet Hakneset hace Teshubá, los salvó de inmediato".

Esto significa que, el hecho de que Hashem no ha construido el tercer Bet Hamikdash, significa que seguimos con ese odio gratuito hacia la gente.

El problema es que nos falta pensar más en nuestros hermanos Yehudim.

Moshé fue tan querido por Hashem, ya que él prefería que borren su nombre del Sefer Torá, pero que nadie del Pueblo de

Israel salga dañado o castigado.

Estamos viviendo en una sociedad de egoísmo. Sólo pensamos en nosotros mismos y ya.

Dice el Pirké Abot: "Im En Ani Li, Mi Li", "¿Si yo no soy para mí, entonces quién los será?"

Pero hay una explicación hermosa sobre esto: Las iniciales de "Li", son "Leb Yehudí", "Corazón Yehudí".

"Si yo no tengo ese corazón de Yehudí, ¿entonces quién lo tendrá?"

Debemos darle más importancia a los demás. Respetarlos más. Cuando hay desunión, hay furia. Pero cuando hay unión, aunque haya pecados, Dios perdona.

Un Rabino americano se subió a un taxi en Israel; el taxista estaba malhumorado y el Rab pensó decirle algo que tal vez le cambiara el ánimo: “Somos hermanos”. El chofer dijo: —“No, usted es religioso y yo no, no somos hermanos”. El Rab dijo: —“Hace muchos años una persona me enseñó que todos los yehudim somos hermanos”. —“¿Sí...? ¿Quién?”. El Rab respondió: —“¡Hitler!, él no hizo diferencias entre religiosos y no religiosos, entre Sefaradim y Ashkenazim... por lo tanto somos hermanos”. El taxista se quedó pensativo y le dijo: —“Bueno, usted es uno en un millón”. El Rab contestó: —“Ahora somos dos en un millón”.

Pase lo que pase debemos estar unidos, saber que somos hermanos; cada uno puede pensar diferente, pero debe respetar al otro. Un judío de nacimiento y un converso son iguales, como lo son los yemenitas, los Ashkenazim, los Jasidim y los Sefaradim. No puede haber una brecha entre nosotros.

Nos cuenta la Torá que Moshé Rabenu vio que dos hombres hebreos peleaban (hablaban mal entre ellos).

Moshé le preguntó a uno de ellos: ¿Por qué lo golpeas? Y este hombre le contestó: ¿Quién te ha puesto como hombre, ministro y juez sobre nosotros? Moshé temió y dijo: “Ajen Nodá Hadabar” (“Así que el asunto se ha sabido”) y Moshé escapó de Egipto (Shemot 1, 14).

Pregunta el Midrash: ¿A qué se refirió Moshé Rabenu cuando dijo: “Así que el asunto se ha sabido”?

Contesta el Midrash (Shemot Rabá 1, 35) que Moshé Rabenu tenía la duda y se preguntaba en su corazón: ¿por qué precisamente el pueblo de Israel está esclavizado y sufriendo tanto?

Después de que Moshé Rabenu vio que dos hombres hebreos (Datan y Abiram) peleaban y hablaban Lashón Hará entre ellos, entendió el por qué el pueblo de Israel estaba esclavizado y no había llegado la redención.

Hashem creó el mundo de una manera que, mientras más necesario sea algo, más fácil es conseguirlo; y mientras menos necesario, es más difícil o caro conseguirlo.

Por ejemplo, los diamantes y el oro, que nos son tan necesarios, no es fácil conseguirlos o son muy caros. Pero el agua, frutas y verduras, que son muy necesarias para vivir, Hashem nos mandó en cantidades grandes.

Y el ejemplo más real es el aire. No hay necesidad más grande que el aire, por eso Hashem lo da en todo el mundo y gratis, ya que, sin él, no podríamos vivir.

Pero hay algo más importante que el aire y también es gratis. Es el respeto a los demás.

Debemos honrar y respetar más a los demás. Mucha gente necesita recibir respeto de la sociedad y si no lo recibe, puede llegar a la depresión.

Encontramos también que los 24,000 alumnos de Rabí Akibá murieron por no respetarse entre ellos.

El dar respeto es gratis. No cuesta y es muy necesario.

Dicen los Sabios, que una de las preguntas que nos harán en el Juicio Celestial será: ¿Himlajta Et Jabereja?, “Honraste a tu compañero?”

DEBEMOS HONRAR MÁS A LOS DEMÁS.

Dijo el Jazón Ish (Maase Ish) que la Shoa, el holocausto, fue provocado por falta de respeto entre la gente. Y dijo el Jazón Ish: ¿Qué tan Yehudí es la persona? Depende de cuánto hace por el otro.

Dice el Nabí (Amos 4, 13): “Maguid Leadam Ma Sijó”, “Le dirán a la persona qué habló”.

Dice la Guemará: Cada palabra que se hablamos en este mundo, será analizará y se juzgará en el Juicio Celestial.

Explica Rab Jaim de Volojin que en ese Juicio Celestial se le mostrará cuántos mundos destruyó o construyó por medio de sus pláticas. Todo depende de lo que habló.

¿Cuánto Lashón Hará podemos hablar? ¿Hay límite? En una Seudá de Shabat se pueden traspasar miles de pecados en una hora.

Seamos realistas y verdaderos: ¿Acaso nos gustaría que hablen de nosotros de la misma manera que nosotros hablamos de los demás?

Si cuidáramos nuestra boca no solamente de lo que ingerimos sino también de lo que sacamos de ella, ya hubiera llegado el Mashiaj hace mucho tiempo.

¿POR QUÉ SE DESTRUYÓ EL BET HAMIKDASH?

Dice la Guemará que había dos vecinos que vivían en un mismo departamento de dos pisos, un duplex.

Un vecino en el piso de abajo y el otro vecino en el piso de arriba.

Después de un tiempo, el edificio se hundió un poco, haciendo que el piso de abajo ya no mida de piso a techo la misma distancia que siempre midió, es decir, las paredes se hundieron. Por ejemplo, en vez de que mida de piso a techo 3 metros, únicamente medía 2 metros, y, por consiguiente, la puerta para entrar al departamento, medía 1 metro en vez de 2 metros.

Pero el piso de arriba, seguía midiendo 3 metros, así mismo su puerta.

Le dijo el vecino del piso de abajo al vecino del piso de arriba: —¡Vamos a

destruir el edificio y lo volvemos a construir de nuevo! Ya que es muy incómodo vivir en una casa de altura muy pequeña y deber entrar a la casa agachado por una puerta de 1 metro.

El vecino de arriba no aceptó, ya que él estaba cómodo arriba, incluso para subir a su departamento, tenía que subir menos escaleras que antes.

El vecino de abajo le dijo que él lo iba a pagar todo, que no le iba a costar nada a su vecino y tendrían un edificio nuevo.

El vecino de arriba no aceptaba, ya que no tenía dónde dormir mientras construían ese edificio nuevo.

Le dijo el vecino de abajo: —¡Yo te pago la renta de una casa mientras se construye el edificio nuevo!

El vecino de arriba seguía sin aceptar y le dijo que es mucha molestia para él

cambiarse de casa sin que él lo necesite. El vecino de arriba prefería seguir así y que el vecino de abajo se agache para entrar a su casa...

Fueron a un juicio y ahí se determinó que el vecino de arriba tiene razón y no hay obligación de volver a construir un edificio nuevo (Masejet Babá Batrá 6b).

Dice el Talmud: "No se destruyó Yerushalaim, sino por ese juicio que le dieron la razón al vecino de arriba" (Masejet Babá Metziá 30b)

Vemos de esta historia, que incluso que el juicio se dictaminó a favor del vecino de arriba, eso provocó que se destruya el Bet Hamikdash.

El hecho de no pensar en el compañero y ver únicamente por uno mismo y no ver por los demás, es motivo suficiente para que se destruya el Bet Hamikdash (Veigadtá Mishpatim).

¿CÓMO PODEMOS VOLVER A CONSTRUIR YERUSHALAIM??

Dice el Midrash (Midrash Rabá sobre Bereshit 22, 14) que la palabra "Yerushalaim" está compuesta por 2 palabras.

Abraham llamó al lugar donde Hashem le dictaminó realizar la Akedat Itzjak: "Iré", así como está escrito: "Vaikrá Shem Hamakom Hahu Iré" (Bereshit 22,14).

Por otro lado, está escrito que ese lugar era llamado "Shalem", así como está escrito que MalkiTzedek era el rey de Shalem (UmalkiTzedek Melej Shalem" (Bereshit 14, 18).

Dijo Hashem: Si yo le llamo a ese lugar "Shalem", entonces Abraham Abinu se enojará. Y si le llamo a ese lugar "Iré", entonces MalkiTzedek se enojará. Entonces le llamaré "Yerushalaim", uniendo los dos nombres.

Vemos de este Midrash que la ciudad de Yerushalaim está conformado por dos palabras, que significan: "Ver lo completo".

En el año 68 de la era común, el 17 de Tamuz los romanos rompieron los

muros que protegían Jerusalem e invadieron la ciudad santa. Durante las siguientes tres semanas saquearon la ciudad y destruyeron todo lo que vieron. En el noveno de Ab, después de profanar el santuario, Tito Harashá destruyó y quemó nuestro Segundo Bet Hamikdash. Cientos de miles de Yehudim fueron asesinados, vendidos como esclavos o exiliados. Los rabinos explicaron que los Yehudim estaban divididos y se peleaban entre ellos mismos (Sinat Jinam). Los Jajamim afirmaron que los romanos destruyeron un Bet Hamikdash que "ya estaba destruido por dentro", y completamente vulnerable, ya que cuando los Yehudim no estamos unidos, la Presencia de Hashem no está con nosotros.

Si queremos volver a construir Yerushalaim, debemos ver cómo está conformado su nombre: "Ver lo completo". Esto significa, que debemos ver lo completo de los demás, es decir, lo bueno de los demás y jamás juzgarlo, jamás hablar mal de ellos, etc.

COMIENZA A CONSTRUIR EL BET HAMIKDASH

Estamos viviendo tiempos históricos, por primera vez después de dos mil años hay un gobierno de judíos en Israel. Hace 50 años, en la guerra de los 6 días, la Ciudad Vieja paso de manos jordanas a manos israelís en una guerra milagrosa. Tenemos los recursos: dinero, madera, piedra, oro y plata. Tenemos la capacidad: ingenieros, arquitectos y albañiles. ¿Entonces que falta para construir el Templo y volver a poder habitar en la Casa de Hashem? ¿Acaso depende de Netanyahu, los políticos o la ONU?

¡Imposible! ¡No!

El Talmud nos dice que el Templo de destruyó por "Sinat Jinam" "Odio injustificado" y los Sabios explican que si no se reconstruye en nuestros tiempos es porque no hemos rectificado ese error, porque seguimos despreciándonos, odiándonos y maltratándonos.

Antes de la creación del estado de Israel podríamos haber pensado: "si tan solo tuviéramos un gobierno independiente... si tan solo tuviéramos soberanía... si tan solo tuviéramos un ejército poderoso..." Pero ahora, más que nunca, está claro para todos que eso no es lo que falta. Hemos vuelto de regreso a las palabras eternas de los Sabios: mientras siga habiendo odio injustificado, no habrá Templo.

El Templo se construye de adentro hacia afuera, en el corazón. Luego vendrá la edificación.

¿Quieres empezar hoy? ¡Pon tu piedra! ¡Critica menos, no digas groserías, no te burlas o bájale al bullying!

¿POR QUÉ TISHÁ BEAB SE RECORRE AL DOMINGO?

¿Por qué cuando kipur cae en Shabat ayunamos y cuando Tisha Beab cae en Shabat se recorre al domingo?

¡Porque uno de los 39 trabajos prohibidos en Shabat es construir y cada lágrima que se derrama en Tisha Beab es un ladrillo para reconstruir nuestro Bet Hamikdash!

(Explicado en forma de Derasha)

Que tengamos el mérito de ver la reconstrucción de Yerushalaim pronto.



Banim Ubanot con salud para
Judy bat Linda Lety, y Loren Bat Linda

Para Refuá Shelemá de:
Zequie bat Lulia, Itzjak ben Ruth,
Tuvia Teddy ben Shula Rajel

Leiluy Nishmat
Miriam bat Rajel z"l
Alejandro Ben Flora

Para Beraja y Hatzlaja de:
Abraham Cababie y Fam.
Salvador Cababie y Fam.
José Cababie y Fam.
Salomón Michán y Fam.